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Madame la Présidente des Femmes Leaders Mondiales de Monaco, Chère Chantal, 

Mesdames les membres de l’Association, 

Chers parents, chers amis,  

Qui m’avez fait le bonheur d’être là près de moi pour ce moment si particulier, 

Je vais tâcher de ne pas être longue. Mais en réponse à ce bel hommage, je voudrais vous dire en 

retour tout mon plaisir et ma reconnaissance pour l’honneur que vous me faites aujourd’hui.  

Merci, chère Chantal, pour les mots chaleureux et sincères que tu as eu à mon attention. Merci à tous 

les membres du Conseil d’administration des Femmes Leaders Mondiales de Monaco qui avez choisi 

de me distinguer cette année. 

Je sais que 2020 n’est pas une date neutre puisque votre Association fête cette année ses 10 ans 

d’existence.  Ce Trophée 2020 n’en a que plus de saveur et je voudrais en profiter pour vous souhaiter 

à toutes, un joyeux anniversaire ! 

Ce Trophée est - pour ne rien vous cacher - le premier que je reçois et à ce titre, vous n’aurez pas de 

mal à imaginer combien il signifie pour moi.  

Je suis particulièrement heureuse qu’il me soit décernée, en qualité de femme, par une association qui 

s’est donnée pour objectif de défendre la position de la femme dans notre société et qui agit avec 

dynamisme, au-travers de multiples initiatives chaque année, pour promouvoir l’égalité et l’inscrire 

concrètement dans nos comportements.  

En tant que Haut Commissaire en charge de la protection des droits et de la lutte contre les 

discriminations en Principauté, cette cause est bien entendu, pour moi aussi, une priorité.     

Car malgré toutes les avancées obtenues depuis le siècle dernier par les femmes, la route est encore 

longue pour que nous parvenions à mettre en place les conditions d’une égalité réelle avec les 

hommes. La création récente à Monaco du Comité pour la promotion et la protection des droits des 

femmes et les débats - parfois vifs mais toujours constructifs - que nous avons en son sein en témoigne.  

Mettre le rôle des femmes en valeur, dans tous les domaines où elles s’illustrent, et particulièrement 

dans la sphère professionnelle, c’est donner à voir ce qu’elles savent faire comme les hommes, ce que 

parfois aussi elles réussissent à faire mieux que les hommes, et le donner à voir avant tout aux femmes.  

C’est important car beaucoup d’entre nous souffrent encore en silence de ce que Pierre BOURDIEU 

qualifie du « syndrome du corset invisible » : celui qui nous fait douter de notre valeur et de nos 

compétences, celui qui nous amène souvent à nous sous-estimer ou à nous auto-censurer au travail, 

celui qui nous conduit à assumer plus spontanément des responsabilités dans l’espace domestique, où 

on attend toujours des femmes qu’elles s’investissent au premier chef, plutôt que dans l’espace public.  



Lutter contre ces préjugés en montrant une autre réalité, au travers de l’exemple de femmes plus 

spécialement visibles dans notre petite communauté du fait de leurs fonctions ou de leurs réalisations, 

c’est aider à changer le regard que les femmes portent sur elles-mêmes et à faire évoluer globalement 

les consciences et les mentalités.  

Vous l’avez fait depuis deux ans en mettant à l’honneur deux femmes que j’apprécie et que j’estime 

tout particulièrement. 

D’abord ma chère amie Brigitte Boccone-Pagès, avec laquelle j’ai partagé 7 ans de vie au Conseil 

National, et qui a été en 2018 la première femme élue au poste prestigieux de Vice-Présidente du 

Conseil National, au côté de Stéphane Valeri pour lequel je voudrais également avoir une pensée 

aujourd’hui, car je lui dois beaucoup et qu’il a fait par ailleurs beaucoup pour la cause des femmes.  

Ensuite Benoite de Sevelinges, brillante compatriote, qui est devenue à 36 ans, la plus jeune Directrice 

de notre Hôpital et qui depuis le pilote avec professionnalisme, mais aussi avec tout le savoir-faire et 

la détermination que ce poste à très haute responsabilité exige, en particulier d’une femme.   

Ces deux personnalités ont un parcours exceptionnel mais ce sont d’abord et avant tout des femmes 

courageuses et engagées, qui ont chacune été pionnières en leur domaine.   

Je suis très honorée de prendre leur suite aujourd’hui en étant la 3ème récipiendaire de ce Trophée que 

je reçois, bien consciente de la charge symbolique qui s’y attache, et surtout de la responsabilité qui 

en découle. 

Car ce Prix est pour moi - au-delà de la marque d’estime qui m’est ainsi témoignée et à laquelle je suis 

bien entendu infiniment sensible - un encouragement à poursuivre le travail que j’ai engagé au sein du 

Haut Commissariat depuis 2014, conformément à la mission que le Prince Souverain m’a confiée à la 

tête de cette nouvelle institution, pour améliorer la prise en considération des droits des personnes et 

contribuer à ce que notre Pays avance toujours davantage sur la voie du progrès et de la modernité. 

Ce travail exigeant, parfois difficile mais toujours enthousiasmant, je le mène avec l’aide d’une équipe 

de femmes formidables sans lesquelles rien de tout ce que nous avons réussi à accomplir en 6 ans 

n’existerait. Je veux les remercier - Cécile Vacarie, mon Adjointe, qui est ici aujourd’hui, mais 

également Marisa Blanchy et Christelle Revel, qui prennent en ce moment des congés bien mérités - 

et leur dédier également cette récompense.  

Je terminerai sur une petite note artistique en vous disant que je suis d’autant plus comblée que le 

Trophée que je ramènerai au bureau tout à l’heure a été conçu, pour les Femmes Leaders Mondiales 

de Monaco, par une femme elle-même exceptionnelle et talentueuse, mon amie BELI, à qui je ne 

voudrais pas perdre l’occasion de rendre hommage aujourd’hui, car elle fait briller par ses œuvres la 

créativité et le talent monégasques ... et féminins ... bien au-delà de nos frontières.    

Merci du fond du cœur pour ce Prix. Merci pour votre amitié.  

 

 

 

 


